

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales

TORTOSA

Sábado 10 de Enero de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

El Duque de Tetuán

Y

el partido liberal

El Liberal, de Madrid, sintetiza en los siguientes párrafos la opinión de nuestro jefe acerca del estado y porvenir del partido liberal:

«El ilustre ex-ministro de Estado, á quien visitamos ayer tarde, nos hizo las siguientes manifestaciones:

«Lamento la muerte del Sr. Sagasta porque, no obstante las divergencias políticas que nos tenían separados desde hace mucho tiempo, yo le profesaba un sincero afecto personal, acrecentado en estos últimos meses de su vida por las muestras de aprecio y consideración de que me hizo objeto.

«El partido liberal, que ya estaba muerto antes del fallecimiento del señor Sagasta, es hoy una completa ruina.

«Lo que ocurre es una consecuencia lógica y natural de la solución dada á las últimas crisis, especialmente á la de Marzo.

«Todo está por hacer. Cuantos elementos formaron en el partido liberal, se hallan maltrechos, dispersos. Es forzoso reconstituir el partido; un partido liberal que responda á las exigencias modernas, con un programa definido y en consonancia con las aspiraciones y los deseos del país.

«Esta es la única labor que considero patriótica. A ella deben encaminar todos sus esfuerzos los hombres del ruinoso partido liberal; pero con alteza de miras, pensando sólo en ser útil al país y á las instituciones.

«Un partido constituido en esa forma tendría todas mis simpatías.

«Ni el fallecimiento del Sr. Sagasta, ni la muerte del partido liberal, pueden influir en mi conducta política.

«Mi actitud, por consiguiente, no ha variado en un ápice. Veré cómo se desarrollan los acontecimientos, y, en su consecuencia, acomodaré mis actos y mi conducta á lo que yo estime patriótico y conforme con mis convicciones políticas.»

Lucha de ambiciones

Calientes las cenizas del ilustre jefe del partido liberal, empieza sorda y solapada la lucha por heredar su jefatura entre los distintos reinos de taifas en que se encuentra fraccionado el gran partido histórico. No faltan llamamientos al patriotismo y abundan las excitaciones á sacrificar los

personales intereses en aras de las superiores conveniencias de la nación; pero es lo cierto que nadie—entre los que lo podrían dar—da el ejemplo de abnegación tan solicitado.

Antes al contrario, los prohombres liberales muéstranse recelosos y desconfiados, y á punto estuvo de ocurrir un choque entre los presidentes de ambas Cámaras, por el fútil pretexto de ocupar en el duelo un lugar más ó menos preeminente y señalado, en el cual verían, sin duda, los Sres. Montero Rios y Vega de Armijo el primer peldaño para alcanzar la ansiada jefatura de las antiguas huestes fusionistas.

Necesaria é imprescindible la unión de todos los elementos liberales de España, tanto por demandarlo así los supremos intereses de la patria, como por exigencias de la política, que no puede estar privada de dicho medio de gobierno, mucho tememos que el funesto personalismo pese más en el ánimo de nuestros políticos, que las poderosas razones antes invocadas, impidiendo, ó por lo menos retardando con grave daño, la anhelada concentración.

La política de ideas se impone, suplantando definitivamente aquella otra mezcla de personas, que debe desterrarse de una vez de nuestra vida pública, á medida que la van perdiendo las ilustres figuras que simbolizaban por la fuerza de la tradición los principios revolucionarios y las conquistas democráticas incorporadas á nuestra Constitución durante la segunda mitad del pasado siglo.

Solamente así podrá resurgir pujante y vigoroso el futuro partido liberal español, enmendando los errores de estos últimos tiempos, tan funestos á la causa liberal, y dotándole de amplia base democrática y progresiva, en armonía con las necesidades de los tiempos y con las exigencias de la opinión pública.

Al pasar el muerto

Mentiría el cronista como uno de aquellos de los «crónicas» y de las «corónicas», si se presentase hoy anegado en un mar de llanto ó sumido en un abismo de dolor.

Mentiría igualmente, como uno de los modernos hipócritas de la impasibilidad literaria, si afectase la marmórea frialdad del alma superior ó la bronceada indiferencia del superhombre, ante la muerte y entierro de Sagasta.

Ría el bellaco. Muéstranse indiferentes el tonto y el egoísta. Pero el adversario de buen corazón, tras de honrar al muerto, se apiadará de sí mismo. Con el muerto se le habrá ido un motivo de lucha; esto es, un pretexto de vida.

Pasadas y desvanecidas para siempre aquellas horas de juventud, de amor y de ventura, regaladas de músicas sonoras, adornadas de luz y de hermosura,

todavía el cronista prolongaba su juventud, á falta de los grandes y altos combates que no ha alcanzado esta generación, con las hirvientes y ruidosas peleas domésticas que fomentaban en la vida española cuatro parejas de émulos que en el fondo se compenetraban y completaban á maravilla: Calvo y Vico, Ruiz Zorrilla y Castelar, Lagartijo y Frascuelo, Cánovas y Sagasta.

Ya no queda ninguno! Todos eran atacables; todos eran defendibles. Todos acertaron á sus horas; todos se equivocaron á su vez. Todos despertaron nuestro entusiasmo ó nuestra admiración; todos nuestra ira ó nuestro enojo... Todos eran, en suma, de los nuestros: españoles puros, con todas las virtudes y todos los defectos de la raza.

Y con ellos y por ellos vivimos los periodistas de nuestra generación las horas de más luz de la vida: luz esplendorosamente meridiana á lo mejor, y á lo peor, luz de relámpagos siniestros en un oasis de dolor y de vergüenza... A la vez que sucumbía el siglo XIX, llegó la noche. Pero también la noche pasa. Percíbese ya el amanecer. Sobre el aluvión de medianías que no despiertan en nosotros los entusiasmos ni las iras que aquellos populares combatientes, fenecidos ya, flota el alma española, como el espíritu de Dios flotaba sobre las aguas de que habla la Escritura.

Ría el bellaco. Llore la plañidera. Permanezca indiferente el idiota. Los hombres de buena fé y de buena voluntad esperemos y trabajemos. Y á falta de los viejos motivos de lucha que fomentaron en el último cuarto de siglo aquellas extraordinarias parejas de rivales, halagando nuestra atávica afición á la secta y la bandería, busquemos el nuevo pretexto de vida, los que aún podemos vivir, en el trabajo común y la esperanza unánime. Trabajemos por la España nueva. Esperemos en ella. Está aún sin redimir; pero de todos los pueblos castigados por la fatalidad, ninguno es más redimible que el pueblo español. Y la fuerza de la redención la lleva en sí propio; no en el singular esfuerzo de campeones, santones y falsos profetas.

¡Adiós, reñidores y fogosos Mahdies de nuestra juventud!... De todo lo que peleamos por vosotros ó contra vosotros, sacaremos nuevos bríos para trabajar en pró de España, y siempre en contra de los que la quieren mal.

MARIANO DE CÁVIA.

Mujeres y flores

Generalmente, las flores son el adorno que acompaña siempre á las mujeres.

Se ha dicho que las mujeres y las flores son hermanas. No lo sé, ó no quiero profundizar en una cuestión de la que sería juez y parte.

Pero desde luego se puede asegurar que las mujeres se parecen á las flores en su delicadeza y fragilidad, que en toda flor hay algo de mujer y en toda mujer existe algo de flor.

Esta digresión me ha apartado de mi objeto, que es el de dar á las señoras una fórmula para tener flores frescas en el invierno y para cultivar en esta misma estación los jacintos.

Para obtener flores en invierno sin necesidad de estufa se cortan unas cuantas ramas de la planta, de manera que el corte sea oblicuo, y se colocan en una vasija situada en una habitación caliente y en sitio claro de ella, las ramas cortadas, que deben estar sin separarse por completo del tronco.

Esta vasija estará llena de agua tibia, y al cabo de veinticinco ó treinta días brotan las flores.

Más probado y sencillo es el cultivo de los jacintos, que seduce por su misma simplicidad. Se colocan los bulbos en frascos ó botellas, llenas de agua hervida, la suficiente para que cubra la parte baja de la cebolla, de donde salen las raíces.

Hecho esto, se guardan en la obscuridad, para facilitar el desenvolvimiento de dichas raíces, y cuando están bastante crecidas, se exponen á la luz.

El agua, que se evapora ó que es absorbida por las raíces, se renueva diariamente, haciéndolo por completo cada quince días. Es preciso cuidar de que el agua nueva esté á la misma temperatura que la que ya tienen, ó un poco más templada.

Así tratados los jacintos, darán en el invierno abundantes varas, cargadas de hermosas y perfumadas flores, que constituyen un precioso adorno de salón.

ORÍGEN DEL TUPE DE SAGASTA

No hace aún mucho tiempo explicaba el Sr. Sagasta por qué habían dado los caricaturistas en dibujarle siempre con tupe.

Decía que un dibujante de Barcelona, del periódico satírico *La Flaca*, vino á la Corte con el encargo de hacer caricaturas de los hombres políticos. Eligió el congreso como sitio más apropiado para hacer la suma, y se sentó en la tribuna. Aquí dejamos la palabra al propio D. Práxedes:

«En el instante en que yo, que discutía entonces con los republicanos, les dirigía

un apóstrofe enérgico, y en un movimiento rápido de cabeza se me alborotó y levantó el pelo, el caricaturista tomó mi silueta en aquel instante, y como *La Flaca* circulaba mucho y la caricatura resultó afortunada, quedé condenado á verme reproducido siempre en esa forma.

CENSO ESCOLAR

En cumplimiento de lo dispuesto en el Real decreto de 2 de Septiembre último, se ha publicado en la *Gaceta* una Real orden disponiendo que el Instituto Geográfico y estadístico proceda á la formación del censo escolar, que ha de hacerse simultáneamente en todo el Reino con arreglo á las prescripciones siguientes:

1.ª El censo se llevará á cabo simultáneamente en todas las escuelas públicas de todas clases y categorías, el día 7 de Marzo de 1903.

2.ª La inscripción se hará por medio de cédula colectiva, que comprenderá todos los alumnos de cada escuela, incluyendo al final la de adultos.

3.ª En esta cédula se hará constar: Primero. La provincia, partido judicial y Ayuntamiento á que la escuela corresponde.

Segundo. La clase y categoría de la escuela y su situación (calle y número).

Tercero. Los nombres, apellidos y edad de los alumnos, por años cumplidos, y su nacionalidad.

Cuarto. Los presentes en la escuela el día señalado para la formación del censo y los ausentes de la misma, indicando la causa (enfermedad, ausencia de la localidad ó falta voluntaria).

Quinto. El número de alumnos que habiendo pedido su ingreso en la escuela no hayan podido ser admitidos por insuficiencia de local, y

Sexto. Los nombres y apellidos de los maestros y auxiliares, con indicación de su categoría, estado y sueldo.

4.ª La Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico redactará los estados generales por distritos universitarios, provincias y ayuntamientos, en los cuales se comprendan con las oportunas clasificaciones, todos los datos contenidos en las cédulas de inscripción, procediendo inmediatamente á la publicación del censo escolar de 1903.

5.ª Para llevar á cabo estos trabajos, los jefes de las oficinas provinciales de Estadística serán auxiliados por el personal de las secretarías de las secciones de Instrucción pública, y se comunicarán con el ministerio por conducto de los gobernadores civiles.

Crónica

Resenando el alcalde accidental la olisea del alcalde propietario á Tarragona, dice lo siguiente por telégrafo á un periódico de la Ciudad Condal.

«A pesar de las manifestaciones del señor Maura referentes á los ayuntamientos, el gobernador de Tarragona ha pedido la dimisión al alcalde de Tortosa.

Este no ha accedido á la demanda del gobernador.

Se ha censurado mucho la conducta de la autoridad gubernativa de Tarragona, que está en contradicción con lo dicho por Maura, respecto á sus propósitos de sinceridad electoral.

Ignórase si el gobernador ha procedido de acuerdo ó por orden del ministro de la Gobernación.»

Nuestro estimado amigo D. Angel Fusté, administrador del puente particular, hallábase enfermo de tal gravedad, que le han sido administrados los sacramentos.

Deseamos al Sr. Fusté un pronto restablecimiento.

Merece sinceros plácemes el Sr. Gobernador civil por su campaña contra el juego; pero nos permitimos indicarle que también nuestra ciudad pertenece á la provincia de Tarragona.

En el Centro Excursionista de esta ciudad se hallan expuestas las fotografías que el eminente artista tortosino Sr. Querol ha enviado como afectuoso recuerdo á varios Centros y particulares de ésta.

Hoy es el último día de vacaciones escolares del período oficial de Navidad; en su consecuencia, el lunes próximo se reanudarán las clases en la Universidad de Barcelona y demás centros docentes que de ella dependen.

Se ha celebrado en el vecino pueblo de Tivenys el enlace de nuestro particular amigo D. José Marco Estrany con la simpática y bella señorita D.ª Providencia Bengochea, hija de nuestro apreciable amigo D. José, médico de la citada población.

Terminado el acto, al cual asistió numerosa y distinguida concurrencia, se sirvió en casa de los padres de la novia un espléndido lunch, reinando la expansión y alegría propia del acto.

Nuestra enhorabuena más cumplida á los padres de los novios y á éstos una eterna y feliz luna de miel.

Todos los mozos de la quinta de 1890, pertenecientes á la zona de Tarragona, núm. 33, pueden pasar por la Comandancia militar de esta plaza, de nueve á trece, á recoger sus licencias absolutas.

La sociedad titulada *Mútua Catalana*, Monte-pío para las quintas, ha nombrado representante en este partido judicial al procurador D. Alfredo Caminals Borau, cuyas bases y condiciones están consignadas en los prospectos que repartimos á los suscriptores de ésta.

Hé aquí los precios de varios artículos del mayor consumo, que rigieron en el último mercado de Lérida:

Trigos 1.ª clase, á 17'00 pesetas 50 kilos.—Id. 2.ª id., 16'50 id. id.—Id. 3.ª id., 16'00 id. id.—Id. huerta 1.ª id., 15'50 id. id.—Id. id. 2.ª id., 15'00 id. id.—Habones, 12'50 id. los 48 id.—Habas, 12'00 id. los 47 id.—Judías, de 1.ª, 25'00 id. los 59 idem.—Id. de 2.ª, 20'00 id. los 59 id.—Cebada superior, 8'50 los 40 id.—Id. mediana, 8'00 los 40 id.—Maíz, 10'50 los 49 id.—Avena, 7'00 los 30 id.—Centeno, 12'00 los 50 id.

Nota.—El precio es de la cuartera, equivalente á 73'36 litros, aproximándose al peso estampado.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia, D. Santos Ortega, ha ordenado telegráficamente á las autoridades de Reus que, bajo ningún concepto, permitan se juegue á los prohibidos, haciendo responsable al inspector del cuerpo de seguridad del incumplimiento de dicha orden.

Procedentes de Barcelona llegaron ayer á esta ciudad el oficial primero de Administración militar D. José Puiggari y Cerveró y el id. segundo D. Antonio Rubio.

Témese que el próximo lunes habrá huelga general en Reus, secundando la de Barcelona.

En su virtud, el Sr. Gobernador civil de la provincia ha dado las órdenes oportunas para evitar en lo posible los propósitos de los huelguistas.

En la villa de Ulldcona tuvieron lugar anteayer tres robos en las primeras horas de la madrugada; se llevaron los ladrones,

de la casa de D. José Navarro, 32 duros y de las otras pequeñas cantidades.

Las puertas de dichas casas fueron abiertas por medio de palanquetas.

En el pueblo de Ascó se ha declarado la viruela en el ganado, á cuyo efecto el dignísimo Sr. Gobernador civil de la provincia ha transmitido las oportunas órdenes para evitar la propagación del contagio.

En Vinaroz ha sido detenido como presunto autor del hurto de tres sacos de harina propiedad de Francisco Doménech Salou, el vecino de aquella ciudad Salvador Forner Vidal.

La Real Academia de Buenas Letras de Barcelona ha elegido por unanimidad académico de número al literato D. Narciso Oller y Moragas, para ocupar la vacante que dejó el insigne mosen Jacinto Verdaguer.

No nos explicamos como pudiendo las señoras teñir sus canas con el *Agua de Montserrat*, tintura inofensiva y cuyo uso ha acreditado la experiencia, van por esas calles de Dios ostentando una imperfección, fácil de subsanar, que las afea y las convierte en una antigualla sin atractivo alguno.

La mujer tiene el deber de conservar y aún de aumentar sus naturales atractivos para hacerse agradable á su esposo y, dentro de las conveniencias sociales, á cuantos la tratan.

Para conseguir esta aspiración legítima y natural en todas, nada como el uso del *Agua de Montserrat*.

Se vende á dos pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

Un preso americano, durante el tiempo que duró su reclusión, ideó un medio ingenioso de enlazar los carriles, superior á los conocidos hasta ahora. Al recobrar su libertad, ha ofrecido su invento al *trust* del acero, que le ha dado por él 250.000 francos.

En Cádiz ha fallecido un maestro de obras que era riquísimo, el cual dejó consignado en su testamento que se diera dos pesetas á cada individuo que asistiera á su entierro.

Con este motivo ha caído sobre Cádiz una verdadera plaga de mendigos y vagabundos.

Al entierro dicho asistieron mil obreros.

En el cementerio se les entregaron unos vales para que más tarde se les hicieran efectivas las dos pesetas; pero muchos de ellos saltaban las tápias del cementerio para coger otros vales.

Prodújose tal escándalo, que fué precisa la intervención de la Guardia civil para restablecer el orden.

A la hora señalada para hacer el reparto se encontraba la calle donde habitó el finado atestado de público.

Se encargan de mantener el orden fuerzas de la Guardia civil y agentes de la autoridad.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el trigo, superfosfatos y sales potásicas para esta temporada.

La *Denticina Oliveres* se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

ELIXIR INGLUVINA GIOL.

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

MAQINAS «SINGER»
Véase el anuncio en la 4.ª plana.

ELIXIR VERDI
Véase el anuncio en la 4.ª plana.

LA DENTICINA OLIVERES



Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

¿Goza Vd. de lo que come?



Señora MARTINEZ

Escorial 17 de Diciembre de 1902.
Mi esposa Rafaela Diaz Sánchez ha sufrido mucho tiempo de ataques de nervios, dolores de estómago y de cabeza, mareos y desgano completo. Leyendo en los periódicos los poderosos efectos reconstituyentes de la Emulsión Scott decidí que la ensayara. En efecto, gracias á ese incomparable remedio, mi esposa se halla hoy en perfecta salud. Todos los males que la afligían han desaparecido como por encanto. Su agradecido S. S. MANUEL MARTINEZ. Colegio Carabineros.

La Indigestion tiene tan mala fama como malas son sus acciones. ¿Goza Vd. de lo que come? No; la indigestion le ha robado á Vd. toda gana de comer, la comida por apetitosa y ligera que sea se le hace insostenible. La señora de Martinez iba por ese camino, al final del cual está el desastre, salvándola del peligro que corría el uso oportuno de la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido en España. La dieta y el ayuno forzoso no son curas de dispepsia; nutrición abundante es lo que se requiere; esto la Emulsión Scott la suministra con la satisfacción perfecta que da un buen estado de salud.

La Emulsión Scott cura—las imitaciones y substituciones no curan.—Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frascuito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 10 de Enero de 1903

Barómetro

Máxima 749 Mínima 749 Oscilacion 0

Termómetro

Máxima 15 Mínima 7 Media 11

Evaporímetro 2

Pluviómetro 0

Estado del cielo, Cirrus.

Dirección del viento S. E.

Termómetro seco 12.

Id. húmedo 10

El Alumno, Juan Cervera.

El Alumno, Mortimer Bellaubi

Consultorio Médico-Quirúrgico

DE JOSE MATHEU

Horas de consulta. De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal)

TORTOSA

Libros y Revistas

Alrededor del Mundo

El número correspondiente al viernes 16 de esta importante revista trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:
 La muerte y el entierro de Sagasta (cuatro páginas de grabados).—Rasgos de Sagasta (con retratos).—Cómo se sublevan los moros.—Los amores de la princesa fugada y de su hermano (con sus retratos).—La historia de los almanques (con curiosísimos grabados).—El jefe escocés de las tropas del Sultán de Marruecos.—La novela amorosa del archiduque desaparecido.—A caza de fósiles.—El gran enderezador de lisiados, cojos, etc.—Cómo se crían los caracoles.—El crecimiento de las orejas.—Un esmalte ideal para los dientes.—Pígeos de hace siglos; otra porción de artículos, Preguntas y Respuestas, Caricaturas, Averiguador Universal, Recetas y Recreos, y otro pliego encuadrable de *Las Mil y Una Noches*, con preciosas ilustraciones.—20 céntimos número, 2.50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Sección religiosa

Domingo. Santos Higinio, papá; Salvio y Alejandro, obs. y mrs.

Cultos

En la Catedral, á las nueve, misa con-
 tual; Sagrario, á las ocho, misa parro-
 quial; Santiago, á las nueve, misa conven-
 tual. En San Antonio, Dominica Teresia-
 na. A las siete y media, misa rezada de
 Comunión general. Por la tarde, á las
 tres y media, exposición y ejercicios de
 costumbre. En San Juan, Dominica men-
 sual al Sagrado Corazón de Jesús, á las
 cuatro de la tarde, con exposición y ejer-
 cicios propios del día. En el Seminario,
 Cofradía del Santísimo Sacramento. A las
 ocho, misa de exposición; á las once, otra
 de rezada. Por la tarde, á las cuatro, la
 función acostumbrada.

Misas rezadas de hora fija

Catedral, 5, 7, 9, 9 y 11, 11 y 12.—
 San Antonio, 7 y 11 y 8 y 11.—San Blás,
 10 y 11 y 11 y 11.—Purísima, 7 y 8 y 11.—
 Santa Clara, 7.—San Juan, 6 y 11 y 8.—
 San Francisco, 7.—San Pedro, 7.—Fe-
 rrierías, 7.—Gimnasio, 8.—Hospital, 7.—
 Rosario, 8 y 10.—San José, 7.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las cinco
 de la tarde.
 Rosario, á las cuatro y media de la
 tarde.

Sección oficial

Quinta de 1903

Asociación de Padres de Familia de España

La Nacional

Libra á los mozos abonando 1.500 pe-
 setas, importe de la redención á metálico,
 é igual cantidad á los que resulten exce-
 dentes de cupo en el año de su alistamien-
 to si fueran después llamados á filas en
 cualquier época de los doce que dura la
 responsabilidad militar.

Por 750 pesetas depositadas en Casa de
 Banca ó Comercio se contrata antes del
 8 de Febrero, día del sorteo.

Pidan detalles y prospectos á los re-
 presentantes D. Domingo Quinzá, en Tor-
 tosa, plaza Santa Ana, 1, principal, y á
 D. Enrique Vidal, en Gandesa.

Registro civil

DIA 9

Nacimientos

Guadalupe Pino Caubet.
 Carmen Nemesio Escrivá.
 Sebastián Rullo Bertomeu.
 Juan Bautista Fortuño Melich.

Defunciones

Josefa Camacho Cortés.
 Esteban Pellisé Vila.

Matrimonios

Ninguno.

Pasatiempos

Charada comprimida



(La solución en el número próximo).

**

Solución á la Charada en acción anterior
 Pesarosa.

Correo de Madrid

EL PARTIDO LIBERAL

La circular

Los presidentes de las Cámaras se han
 puesto de acuerdo esta tarde respecto de la
 reunión que tienen en proyecto.

Con tal motivo esta noche dirigirán la
 siguiente circular que firman los señores
 Montero Ríos y marqués de la Vega de
 Armijo:

«Para acordar cuanto consideren con-
 veniente sobre la forma en que han de
 concretarse los sentimientos de profundo
 dolor y acendrado cariño del partido libe-
 ral á su inolvidable é ilustre jefe D. Prá-
 xedes Mateo Sagasta, los presidentes de
 ambos cuerpos colegisladores ruegan á
 usted se sirva concurrir el domingo 11 del
 corriente, á las tres de la tarde, á la Sala
 de Comisiones del Congreso.»

Los que han de reunirse

Los ex-ministros fusionistas que han de
 reunirse son los siguientes: Señores Agui-
 lera, Almodóvar del Río, Auñón, Capde-
 pón, Eguiñor, Alfonso González, Groiz-
 ard, Gullón, León y Castillo, Puigcerver,
 Montero Ríos, Montilla, Moret, Núñez de
 Arce, Rodrigáñez, Romanones, Amós
 Salvador, Suárez Inclán, Teverga, Urzáiz,
 Valcárcel, marqués de la Vega de Armijo,
 Veragua, Villanueva y Weyler.—Total:
 veinticinco.

Puede anticiparse lo que piensa cada
 uno de los que se reunirán el domingo.

Se hallan ausentes los Sres. Almodó-
 var del Río, León y Castillo y Moret.

Se reservan su opinión los Sres. Agui-
 lera, Alfonso González, Puigcerver y Wey-
 ler.

Opinan en favor de la jefatura única
 acordada inmediatamente los Sres. Egui-
 ñor, Romanones, Rodrigáñez y Villa-
 nueva.

Defiende como programa el de la cri-
 sis de Marzo, el Sr. Montilla, al propio
 tiempo que pide una asamblea que elija al
 jefe.

Apoyan la jefatura única, después de
 practicada la reorganización del partido,
 los Sres. Gullón y Salvador.

Opina que los ex-ministros deben acor-
 dar la forma que ha de darse á la dirección
 del partido, el marqués de Teverga.

Proponen que se aplase la designación
 de jefe, los señores Capdepón y Groizard.

Estima que debía haberse verificado ya
 la reunión de ex-ministros para acordar la
 conducta á seguir, el Sr. Urzáiz.

Cree que procede aplazar la reunión y
 el tomar acuerdo, el Sr. Suárez Inclán.

Desean la creación de un directorio los
 señores duque de Veragua y Auñón.

Se muestra indeciso, pidiendo solo con-
 cordia entre los elementos, el señor Núñez
 de Arce.

Los dos presidentes de las Cámaras es-
 sabido que sienten inclinaciones por la je-
 fatura unipersonal.

La prensa

Parece—dice un periódico—que se ha-
 cen incesantes trabajos acerca de la re-
 ferida jefatura del partido liberal, y que
 desde ayer y hoy han cambiado algo las
 probabilidades de triunfo.

No se vé con claridad lo que este suel-
 to quiere decir; pero aparece aclarado por
 el siguiente que publica otro periódico:

Durante todo el día de hoy han sido
 visitadas las respectivas casas de los señores
 Montero Ríos y marqués de la Vega de
 Armijo, y no hay para qué decir que el
 tema de las conversaciones ha sido lo que
 puede ocurrir en la reunión del domingo.

Han reinado impresiones diversas, y á
 lo que hemos podido colegir gana terreno
 la idea de dejar la designación de jefe para
 la junta general de diputados, ex-diputa-
 dos, senadores y ex-senadores, acordán-
 dose, mientras tanto, en la reunión de no-
 tables, una solución transitoria.

Creemos que esta solución transitoria
 será un Directorio, si no es el señor Mon-
 tero Ríos como jefe interino.

Consistorio importante

Telegrafían de Roma que se anuncia
 la celebración de un consistorio con moti-
 vo de terminar el año del jubileo.

Asistirán numerosos personajes y auto-
 ridades eclesiásticas.

Todos los cardenales serán invitados
 con ruego especial de que asistan al acto.

El Papa leerá una importante alocu-
 ción, hablando detenidamente de los últi-
 mos veinticinco años de su pontificado y
 haciendo algunas consideraciones sobre la
 presente situación del papado.

La familia Humbert

Telegrafían de París que el juez mon-
 sieur Leydet ha recibido hoy á madame
 Humbert, á quien ha estrechado la mano
 al entrar la procesada en su despacho.

A las preguntas del juez la señora
 D'Aurignac ha contestado con desenvol-
 vimiento y desparpajo.

Teresa Humbert ha prestado declara-
 ción, reclamando para sí la responsabi-
 lidad de los negocios efectuados.

Sostuvo que son inocentes su marido y
 todas las personas de su familia.

Insistió en que los Crawford existían
 y se negó á contestar á algunas preguntas
 del juez, diciendo que hablará de ciertos
 incidentes ante el jurado y hará declara-
 ciones que causarán sorpresa.

Añadió que le bastarán tres horas para
 demostrar que existen los Crawford y la
 herencia.

Domingo Altadill

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del
 Angel, núm. 21, 2.

El Dr. Munyon's

con sus tan acreditadas preparaciones Homeopá-
 ticas alivia al momento y cura, continuando su
 uso, todas las enfermedades reseñadas en su «Guía
 de la Salud» que se reparte gratis.

Remedios

Para la sangre.—Para el catarro.—Para el estre-
 ñimiento.—Para la tos.—Para los resfriados.—Para
 la dispepsia.—Para la fiebre.—Para la debilidad ge-
 neral.—Para los dolores de cabeza.—Para el mal de
 corazón.—Para los riñones.—Para el higado.—Para
 las tercianas.—Para los nervios.—Para el reuma-
 tismo.—Para las enfermedades de las damas.—Para
 las almorranas.—Para la neuralgia.

Todos estos remedios se venden, á 7 reales fras-
 co, en la droguería de

D. VICENTE PERATA

Arrabal de la Cruz.—TORTOSA.

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE JOSÉ DELCLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1
 BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Estableci-
 miento en atención al crecido favor que le viene
 dispensando el público en general, reúne todas las
 comodidades propias de los Hoteles de primera
 categoría, conforme le viene acreditando su nume-
 rosa clientela, tanto forastera, como residente en la
 capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la
 Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos
 Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes co-
 medores, salones para banquetes, bonitas y espa-
 ciosas habitaciones decentemente amuebladas para
 familias, timbres eléctricos en todos los departa-
 mentos, además de su gran Cocina Española y
 Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.
 Servicio á la carta y por cubiertos: á precios
 reducidos.

Francisco Fadoro

Tiene encargo de vender varias fincas:
 En la partida de Regués, 4.
 En la partida de Marga-Navarro y cercanías, 10.
 En la del Masets de Pifíel, 4.
 En el término de Roquetes, 24.
 En el de Mas de Barberáns, 14.
 En Aldover, 6.
 En Perelló varias (y á gusto del comprador).
 En Jesús y María, 45.
 En Mitj-Cami y Coll del Alba, 11.
 Todas plantadas de olivos, algarrobos y maleza
 en algunas, teniendo varias casa y cisterna y otras
 sin ellas.

Huertos en la carretera de Valencia, de varias
 extensiones y aceptables por su condición; precios
 prudenciales.

En Aldover, una masía con huerta y algarro-
 bos, etc., etc. El que quiera comprar ó vender
 que se dirija á F. Fadoro, uno de los pocos que
 con más prontitud, seriedad, economía y reserva
 efectúa los encargos.

Dinero con hipoteca, pagaré ó letra.
 El mismo Sr. Fadoro cuida de indicar, para la
 tramitación de asuntos judiciales y administrativos,
 los Sres. Procuradores que con más diligencia des-
 pachan dichos asuntos.

DESPACHO:

En el Ensanche del Temple, cerca del café de
 Escudero, Depósito de jabones de la importante
 fábrica Chauvet.

Imp. Biarnés, á c. de Algeró, Cambios, 3.

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del
 Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1.

Pasaje Franquet, Pral.
 Tortosa.

Sucursal

en Tarragona

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal

en Reus

CALLE DE MONTEROLS, 40

Interesante

Alfredo Caminal Borrás, Procurador de los Tribunales Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española»...

FRANCISCO COSTO VACIADOR

Expande y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Hasta 19, TORTOSA

APRENDIZ Se necesita uno en la imprenta de este diario.

SE VENDE en todas las librerías el ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE PARA 1903. Precio: 1,50 rústica; 2 en cartón. Regalos y ventajas a cada comprador.

Salvación de los niños

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la BABA a los niños durante el período crítico de su dentición... De venta al por mayor...

LA GRESHAM COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta WERTHEIM Se recomienda la máquina Oscilante A para familia para coser y bordar.

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta CALLE DE CAMBIOS, TORTOSA



CERTIFICACION núm. 9908 José Sancliment, natural de Moyá y domiciliado en Barcelona, calle Montcada núm. 13, 2º. Certifico: Que hace once años venia padeciendo una afección hepática...

PARA ENFERMEDADES URINARIAS Sándalo Pizá MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona...

Alfonso Meifren Cirujano-Dentista Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

BICICLETA EN VENTA Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas. Taquigrafía El día 1.º de Enero se dará comienzo a un curso de Taquigrafía...

JARABE PAGLIANO del Prof. GIROLAMO PAGLIANO Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.